



Imperio omaní

El Imperio omaní no se parecía a los grandes imperios terrestres de Asia, pero tampoco a los imperios marítimos de Europa. ¿Era siquiera un imperio?

0:01

Imágenes de Mascate, incluido un mapa de la Península Arábiga
Mapas ampliados desde Omán hasta Eurasia y el mundo

Nate Bowling habla, mirando a la cámara
Imágenes de costas y océanos

Esta es la ciudad de Mascate, en la península arábiga. Hoy es la capital de un Estado-nación llamado Omán. Sin embargo, hace sólo dos siglos era el corazón de un próspero Imperio omaní, que se extendía desde Persia hasta Zanzíbar.

Cuando se habla de imperios árabes e islámicos, la mayoría de la gente imagina grandes territorios que se extienden por la masa continental afroeuroasiática. Normalmente se nos enseña que Asia tenía imperios terrestres y que en Europa había imperios oceánicos.

Sin embargo, el Imperio omaní no encaja en esa línea de pensamiento.

A diferencia de los imperios terrestres de la Afroeurasia moderna temprana, el imperio omaní era un próspero imperio marítimo cuya influencia se extendió a través de las olas hasta mediados del siglo XIX.

0:56

Nate Bowling habla, mirando a la cámara
Nate Bowling y Fahad Bishara conversan, frente a la cámara

Imágenes de los distintos imperios que nombra Nate
Nate Bowling y Fahad Bishara conversan, frente a la cámara
Imágenes del Imperio omaní del siglo XVII

Hola, soy Nate Bowling. Quería saber más sobre esta época y este lugar extraordinarios de la historia, así que hablé con dos expertos sobre el Imperio omaní y su legado, y sobre cómo desafía algunas de nuestras suposiciones sobre el imperio y la cultura.

Hoy nos centramos en el Imperio omaní, y mi invitado es Fahad Bishara, y vamos a hablar de la historia del Imperio omaní.

Una de las cosas en las que pienso es que, por ejemplo, conozco el Imperio romano, conozco el Imperio griego, los Imperios persas, el Imperio otomano, pero no sé tanto sobre el Imperio omaní.

Así que empecemos con esto. Si hablamos cronológicamente, ¿de qué periodo de tiempo estamos hablando y cuándo fue el apogeo del Imperio omaní?

Claro, podríamos pensar que el Imperio omaní despegó realmente a mediados del siglo XVII. Los emperadores omaníes fueron en muchos aspectos una especie de herederos del imperio portugués.

1:47

Mapa que muestra el crecimiento del Imperio omaní

Imágenes del comercio en el Imperio omaní

Los expulsaron lentamente del sur y el este de Arabia y luego los siguieron hasta la costa oriental africana y los desalojaron de una ciudad portuaria tras otra.

En su apogeo, el Imperio omaní cubría la mayor parte del extremo sureste de la Península Arábiga, parte de la costa de lo que hoy es Irán y Pakistán y se extendía por África oriental, desde el extremo norte de la costa somalí hasta lo que hoy es Mozambique.

La expansión del Imperio omaní facilitó los flujos de personas, mercancías y dinero entre Arabia y África Oriental.

Nate Bowling y Fahad Bishara conversan, frente a la cámara

Imágenes de los imperios británico y otomano

2:39

Mapas de imperios

Fahad Bishara habla, frente a la cámara, con un mapa de las redes comerciales de Omán a la derecha

Imágenes de sultanes omaníes y sus encuentros con europeos

Fahad Bishara habla, de cara a la cámara

3:44

Imágenes de los puertos omaníes

Nate Bowling y Fahad Bishara conversan, frente a la cámara

Imágenes de gobernantes y funcionarios omaníes

Fahad Bishara habla, de cara a la cámara

4:44

Nate Bowling habla, mirando a la cámara

¿Hasta qué punto considera que Omán es un imperio?

No era muy imperial en el sentido que asociamos, por ejemplo, al Imperio británico o al Imperio otomano.

En el aula tenemos una idea de cómo es un imperio. Como cuando miramos los mapas de los imperios todo el tiempo, y vemos estas hojas gigantes de soberanía de jurisdicción que nos dicen que estas son las áreas que estos imperios gobernaron.

El Imperio omaní no se parecía a esos imperios. Omán no empezó siendo un imperio, pero poco a poco fue convirtiéndose en uno. Comenzó como un conjunto de puertos bajo el control de una única dinastía. Podríamos pensar que es una especie de imperio en forma de red.

A través de sus encuentros con los europeos, fueron capaces de reinventarse y reforzarse como imperio porque recuerda que los británicos y otros querían un único soberano con el que hacer negocios. No querían hacer negocios con todo tipo de personas diferentes. Querían una persona con la que hacer negocios.

Y así, en el transcurso de la expansión omaní, al entrar en contacto con otros imperios, se convirtieron en un imperio y se autodenominaron imperio.

Se trataba de un conjunto de puertos dispersos por el océano Índico que, con el tiempo, empezó a consolidarse como imperio, pero que incluso en su apogeo no contaba con los ejércitos ni las burocracias que asociamos a los demás imperios.

¿Consideras que el Imperio de Omán es un imperio árabe?

El Imperio omaní estaba gobernado por una élite árabe.

Pero categóricamente no era un imperio árabe. El Imperio omaní era lo que yo llamaría un imperio multiétnico.

Los gobernantes solían ser árabes. Muchos de los funcionarios políticos de todo el Imperio omaní eran suajili. No eran árabes y, además, muchos de los banqueros del Imperio omaní eran indios procedentes del noroeste de la India.

Y, por supuesto, también había muchos africanos, por lo que es un imperio multiétnico, no un imperio árabe, pero gobernado por una élite árabe.

Mi conversación con Fahad empezaba a cuestionar muchas de mis suposiciones sobre lo que hace que algo sea un imperio. El Imperio omaní no pintaba el mapa como los imperios otomano o mogol, ni tenía enormes colonias de ultramar como el británico.

Nate Bowling habla, frente a la cámara, con un mapa de las rutas comerciales de Omán a la derecha

5:15

Nate Bowling y Fahad Bishara conversan, frente a la cámara. Imágenes de África Oriental como parte del Imperio omaní

5:52

Nate Bowling y Fahad Bishara conversan, frente a la cámara. Mapa del Océano Índico

Imágenes de comerciantes indios

Mapa de las rutas comerciales de Omán

Pero desarrolló una fuerte esfera de influencia y, a medida que hablaba más con Fahad, se hizo evidente que el Imperio omaní reconfiguró la vida en torno al océano Índico facilitando nuevas redes de comercio y migración.

¿Cuál fue la influencia duradera del Imperio omaní en África Oriental?

El Imperio omaní remodeló la costa oriental africana de forma increíblemente importante.

A través del Imperio omaní, vemos la migración de sudasiáticos a África Oriental como prestamistas, financieros y comerciantes. La presencia sudasiática en África Oriental es hoy enorme.

Vemos un flujo constante de árabes procedentes de la península arábiga que acaban estableciéndose en la costa oriental africana y contrayendo matrimonio en la zona. Sus hijos están allí. Sus hijos van y vienen.

¿Cuál ha sido la relación histórica de Omán con sus vecinos del sur de Asia y del Índico?

A menudo pensamos que Omán forma parte de Oriente Medio porque tendemos a pensar en términos de categorías territoriales.

Pero los omaníes eran muy marítimos. Estaban orientados hacia el mar mucho más que hacia la tierra, y cuando miramos al otro lado del mar desde el propio Omán, el lugar más cercano es, por supuesto, la India.

Cuando los omaníes empezaron a expandirse por África Oriental, los indios fueron uno de sus principales beneficiarios. De hecho, financiaron la expansión omaní en África Oriental.

Se podría decir que el Imperio omaní derrumba las fronteras entre determinadas partes del mundo.

Cuando empezamos a pensar en el Imperio omaní, cuando empezamos a decir a la gente que los omaníes gobernaron la costa oriental africana durante un par de cientos de años, entonces empezamos a pensar en las distinciones entre, digamos, Medio Oriente y África de forma muy diferente. Empezamos a ver las conexiones entre estos lugares, y una vez que introduces a los mercaderes indios y a los prestamistas en la mezcla, India, Arabia y África Oriental se mezclan unos con otros.

Para los estudiantes de historia mundial, pensar en algo como el Imperio de Omán nos reta a pensar en diferentes categorías geográficas, nos reta a pensar más allá de África, Oriente Medio, Asia Meridional y a empezar a ver las conexiones entre estos diferentes lugares a lo largo de la historia mundial.

7:26

Nate Bowling habla, mirando a la cámara

Como profesor de geografía e historia, creo que sé bastante sobre imperios. Sin dejar de escuchar a Fahad, el Imperio omaní sonaba bastante diferente de los que yo conocía. Es decir, sólo ocupa una pequeña cantidad de territorio real, pero su influencia se extendió a través de las aguas remodelando comunidades desde la India hasta Zanzíbar. Tras nuestra conversación, me quedé pensando en cómo este notable imperio histórico dio forma al actual Estado-nación de Omán.

Así que me puse en contacto con Kamala Russell, una antropóloga que estudia el Omán moderno. Reveló algunos sorprendentes legados del Imperio omaní en el Omán actual.

8:07

¿Cómo ha conformado su historia imperial el Estado moderno de Omán?

Nate Bowling y
Kamala Russell
conversan, frente a
la cámara
Imágenes de ciudades
costeras en las que
se detenían los
comerciantes en sus
viajes

El mayor impacto del Imperio omaní se aprecia hoy en las ciudades y regiones costeras como Mascate, la capital, y otras zonas situadas principalmente en el norte.

Las ciudades costeras eran crisoles, crisoles de comerciantes de muchos lugares diferentes que entraban y salían de la zona, y eran centros realmente importantes y valiosos para las distintas potencias regionales.

Así que el Omán actual es un mosaico de su historia imperial, lo que significa que hay gente de todas estas comunidades diferentes de ascendencia árabe, comunidades de ascendencia persa, gente que también tiene orígenes étnicos en África.

Nate Bowling habla,
mirando a la cámara

El Imperio omaní histórico tenía una huella geográfica mayor que el Estado moderno de Omán, así que me pregunto dónde vemos la influencia del Imperio omaní en África Oriental o en otros lugares.

Kamala Russell
habla, frente a la
cámara, con imágenes
de personas que
viven en Zanzíbar a
la izquierda

No cabe duda de que el Imperio omaní tuvo repercusiones culturales en la parte oriental de África y en Zanzíbar, que fue la antigua capital imperial omaní. Tiene su propio tipo de diversidad étnica y lingüística porque fue la capital de este enorme imperio marítimo, y había árabes, persas, indios y otros pueblos que movían mercancías, personas, ideas y culturas por toda la isla.

9:17

Mapa de las rutas
comerciales de Omán

Omán es un tema de estudio realmente interesante porque durante mucho tiempo estuvo en la encrucijada de las rutas comerciales entre estos grandes imperios. Omán y la Península Arábiga en general son realmente un emblema de lo importante que ha sido el Océano Índico en la historia mundial.

Kamala Russell
habla, frente a la
cámara, con
imágenes del pueblo de
Omán a la izquierda
Nate Bowling habla,
mirando a la cámara

Nos muestra que las masas de agua pueden conectar a la gente tanto como la tierra y nos hace pensar de forma diferente sobre cómo las comunidades y las redes toman forma con el tiempo.

Nate Bowling habla,
frente a la cámara,
con imágenes de los
fuertes costeros de
Omán

El Imperio omaní ascendió al poder hace más de tres siglos. Era un imperio que en realidad no lo parecía.

Imágenes del Omán
actual

Sin embargo, este mosaico de puertos, marineros y comerciantes se convirtió en una influyente potencia regional que transformó la historia y las culturas del Océano Índico.

El moderno Estado-nación de Omán es muy diferente del Imperio omaní que una vez fue, y sin embargo este pasado imperial marítimo dejó impresiones perdurables en las calles de Mascate y otros puertos que se extienden desde el Golfo Árabe hasta Zanzíbar y la India.

10:11

Nate Bowling habla,
mirando a la cámara

Mis conversaciones con Fahad y Kamala me dejaron grandes preguntas. La cuestión principal es, por supuesto, si el Imperio omaní fue realmente un imperio.

¿Qué crees? Si lo comparas con los otros imperios que has estudiado en este curso, ¿te parece imperial el Imperio omaní?

¿Lo agruparías con los imperios marítimos de británicos, holandeses y portugueses? ¿Con los grandes imperios islámicos de Asia, como los otomanos y los mogoles en la India? ¿O era algo totalmente distinto?